

Arnold Heeney resta sous-secrétaire d'État aux Affaires extérieures. Le seul changement important parmi ses proches collaborateurs fut le retour de Paris de Charles Ritchie, qui se joignit à H.O. Moran et à Léon Mayrand comme sous-secrétaire d'État adjoint, avec pour responsabilité principale les affaires européennes.

Il n'y eut aucun changement à la tête des plus importantes missions canadiennes : Hume Wrong resta à Washington, Dana Wilgress à Londres et Georges Vanier à Paris. La représentation du Canada à l'étranger connut néanmoins quelques modifications notables. G.A. Riddell devint le représentant permanent aux Nations Unies en août 1950, en remplacement de John Holmes, qui agissait à titre de représentant suppléant depuis le début de l'année. Sidney Pierce, le sous-ministre associé au ministère du Commerce, fut pour sa part nommé à la tête de la nouvelle mission auprès de l'Organisation européenne de coopération économique.

La plupart des documents utilisés dans ce survol de la politique étrangère du Canada proviennent des dossiers du ministère des Affaires extérieures et du Bureau du Conseil privé. J'ai aussi utilisé au besoin les documents personnels de différents ministres et hauts fonctionnaires qui participèrent à ces événements ainsi que les dossiers des ministères de la Défense nationale, du Commerce et des Finances. J'ai eu libre accès aux dossiers du ministère des Affaires extérieures et j'ai pu aussi consulter abondamment d'autres collections. La liste complète des sources examinées figure à la page xxiii.

Les principes directeurs suivis pour sélectionner les documents sont ceux exposés dans l'Introduction au volume 7 (pp. ix-xi). Les signes conventionnels de ce volume sont les mêmes que ceux décrits dans l'Introduction au volume 9 (p. xix). Une croix (†) signifie que le document n'a pas été imprimé; des points de suspension [...] indiquent une coupure dans le texte.

Le travail était déjà amorcé quand j'ai assumé la direction du présent ouvrage à l'automne de 1992. Je suis reconnaissant à Gaston Blanchet des travaux qu'il avait déjà effectués. Le personnel des Archives nationales du Canada a contribué à mener le projet à terme. Paulette Dozois, Paul Marsden et Dave Smith de la Sous-section des affaires militaires et internationales de la Division des archives gouvernementales ont toujours répondu à mes nombreuses demandes de façon rapide, utile et, surtout, avec gentillesse. Michael Way, de la Section de l'accès à l'information, et Janet Murray, au comptoir du prêt, n'ont pas ménagé d'efforts pour m'assurer un approvisionnement continu de documentation.

Chris Cook et Brian Hearnden m'ont bien secondé à titre d'adjoints à la recherche tout au cours du projet. Mon collègue Ted Kelly, qui m'a assisté dans la révision des chapitres sur la conduite de la diplomatie, l'aviation civile et les relations avec le bloc soviétique, m'a fourni un appui indispensable à tous les niveaux du projet, de sa conception à la publication. Angie Sauer a aidé à la sélection de documents sur l'Allemagne et Robert Bothwell a volontiers partagé sa connaissance du dossier de l'énergie atomique. Les anciens éditeurs Norman Hillmer, Hector Mackenzie et Don Barry ont toujours été disponibles pour discuter des problèmes auxquels j'ai été confronté et ils m'ont toujours offert des conseils sûrs et pratiques. L'éditeur en chef de la collection, John Hilliker, a revu l'ensemble du